
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

#1 

 

 

 

 

#2 “Si tuviéramos que sintetizar en una frase la misión de los servidores en 

este momento del país podríamos decir que ella consiste en estar al servicio 

del desarrollo nacional. O sea, que deben estimular las fuerzas productivas, 

ensanchando, al mismo tiempo, las bases sociales y económicas de nuestra 

democracia. Es indispensable que el personal tome en cuenta la realidad 

nacional y la necesidad de transformarla en una realidad de progreso y 

bienestar.” 

Arturo Frondizzi (presidente de argentina (1958-1962) 

El progreso de un pueblo radica en el esfuerzo, compromiso y dedicación de 

su gente, mirar a nuestro Sucúa desde el año 2005 hasta la presente fecha sin 

duda alguna nos da una gran lección de transformación en lo que a desarrollo 

local se refiere, pero el alcance de estos logros, el cumplimiento de estas 

metas,  se hace realidad con el trabajo y aporte de todos, como nos recuerda 

la frase anterior la responsabilidad de cada profesional de cada funcionario, 

servidor, público o privado, es cumplir cabalmente nuestra obligación moral de  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

seguir transformando la realidad social, cada día hacia una realidad de 

oportunidades y bienestar. 

El camino ha sido largo, sinuoso y con dificultades, a veces incomprensiones, y 

lo hemos realizado año tras año. En este contexto el año 2016 nos deja gratas 

experiencias también procesos pendientes, que los estamos concluyendo en 

su totalidad este año. 

Considero importante manifestar que el año anterior iniciamos por sugerencia 

de Ministerio de Salud, la OPS  y la Organización Mundial de la Salud con el 

proceso de acreditación de Sucúa como un Municipio Saludable, refiriéndonos 

a Municipio Saludable no como una  institución sino como un proceso de 

mejora continua en el nivel de vida de los habitantes que residen en nuestra 

jurisdicción cantonal. Hemos avanzado mucho en esta tarea estamos 

considerados por el cumplimiento de los indicadores como un Municipio 

promotor de la salud y estamos mejorando dichos indicadores para llegar a ser 

un municipio saludable, propuesta a la que invito nos sumemos y la hagamos 

nuestra todas las instituciones públicas y privadas. 

Gracias a esta experiencia pudimos ser partícipes en varias jornadas de 

representación y foros de discusión, mesas de trabajo con trayectoria 

internacional, concentrando la atención de todo el mundo. Fuimos invitados de 

honor con todos los gastos pagados a Alemania, Chile y China y también 

participamos en calidad de ponentes en varias jornadas de las conferencias 

Habitad III desarrollado en la ciudad de Quito, la más importante reunión de 

autoridades a nivel mundial en lo que se refiere a desarrollo urbano y  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

desarrollo social. Resalto que todas estas participaciones fueron realizadas sin 

costo alguno para el Municipio. 

De acuerdo a las líneas de gestión nuestro Plan de desarrollo se fundamenta 

en los siguientes ámbitos: 

• Biofísico-ambiental  

• Socio- Cultural 

• Económico   

• Movilidad, Energía y Conectividad 

• Asentamientos Humanos y Equipamientos  

• Político Institucional y Participación Ciudadana 

De esta estructura se desprenden los planes plurianuales y los Planes 

Operativos Anuales y este informe lo realizare siguiendo esta lógica. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

#3 Este ejercicio de transparencia de rendición de cuentas está establecido en 

la Constitución y más normas legales.  

 

 

 

 

#4 Pero nuestro espíritu democrático y compromiso de responsabilidad nos 

obliga a rendir cuentas periódicamente y por varios medios como son 

programas radiales, televisivos y medios impresos. 

 

 

 

 

#5 Inicio este informe partiendo de la información general del cantón para el 

año 2016 estimamos una proyección de 21.494 habitantes lo que nos obliga a 

buscar como satisfacer las necesidades de este grupo humano y nos 

demuestra que somos un cantón que crece en población y en 

responsabilidades. 



 

 

 

 

 

 

 

#6 Servimos el año anterior con una planta de personal de 266 servidores 

entre funcionarios, empleados y obreros. 

 

 

 

 

#7  

 

 

 

#8 En el tema financiero nuestros ingresos para el año 2016 presupuestados 

fueron $12”952.544,26  

 

# 9 de manera similar el tema de los gastos de los cuales los gastos corrientes 

constituyen un 15% esto es $ 2”003.845,63 por su parte los gastos de 

inversión el 71% $ 9200.158,96 y los gastos de capital y de financiamiento 

ascienden a un 7%. 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

#10 Los procesos contractuales los realizamos de acuerdo a las exigencias 

legales, utilizando en todo momento los mecanismos de contratación pública 

exigidos. 

 

 

#11 Considero importante manifestar que hemos liquidado en lo que se refiere 

a gastos de inversión un monto de 4.400.353,08, siendo una de las principales 

causas de retraso para la liquidación a un cien por ciento la llegada de liquidez 

en los últimos meses del año lo que obliga a contratar a finales de año 

quedado pendiente algunos pagos. Otro tema de gran significación es el 

proyecto: construcción sistema de alcantarillado pluvial y sanitario del Belén I 

etapa que  está en proceso de contratación por un monto de (USD $ 

2.634.588,38) que por los trámites exigidos por el BID y tiempos exigidos en 

los procesos contractuales tuvo demoras pero está todo listo con las 

autorizaciones respectivas para contratarse. a ello se suma la optimización 

realizada a inicios de año en inversión de personal lo que nos permitió tener 

mayor liquidez.  

 

#12 Presupuesto participativo  

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

#13 El presupuesto participativo claro ejemplo de una administración 

democrática e incluyente lo realizamos cada año y este año en especial 

aplicamos la estrategia de municipios saludables  

 

 

 

#14 trabajando con los síndicos de las comunidades con el fin de que se 

priorice la inversión en áreas que mejoren o impacten más directamente a 

elevar los indicadores o determinantes de la salud como es agua segura y 

saneamiento básico por ello vemos inversión en temas de sistema de agua y 

letrinización. 

 

#15 El primer componente   

• Biofísico-ambiental  

Un eje fundamental para establecer un desarrollo sustentable es el Bio físico 

Ambiental, este ámbito de trabajo va desde la zonificación de áreas y trabajo 

responsable en programas de gestión ambiental, lo que significa inversión en 

estudios que muchas veces es considerado gasto corriente, pero como 

resultado nos da comunidades y localidades ordenadas, respetuosas de una 

gestión sustentable del territorio. 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#16 tenemos un programa de recolección de residuos sólidos que cubre el 

100% del sector urbano y el 95% de comunidades rurales del cantón, con el 

mismo tratamiento de separación de residuos en orgánicos e inorgánicos y 

este año fortaleceremos el tema del reciclaje. 

 

#17. Brindamos mantenimiento a las áreas verdes y recreativas del cantón, 

canchas de barrios suburbanos y comunidades y la gestión en la limpieza y 

embellecimiento de la ciudad.  

 

 

#18 Se invirtió 38.781,50 para que nuestra ciudad sea considerada como la 

más limpia de la amazonía,  

 

 

 

#19 pero considero que lo fundamental es seguir trabajando en la cultura y 

empoderamiento ciudadano  

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

#20 situación que es compromiso  

 

 

 

 

 

#21 de todos los sucuenses de corazón,  

 

 

 

 

#22 mantener una ciudad limpia y bien presentada. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#23 Un proyecto necesario que se contrató en el año 2016 y se está 

ejecutando es el cierre técnico de la celda del relleno sanitario, con una 

inversión de USD $ 55.000,00 la celda en la que se ubicada los desechos 

cumplió su vida útil,  

 

 

#24 y para solventar esta situación estamos construyendo una celda para 

desechos comunes y una celda para desechos hospitalarios previstas para una 

vida útil de 3 a 4 años, los exhorto hermanos sucuenses a aplicar las tres eres, 

reducir, reutilizar y reciclar es una conducta vital que debemos llevar los 

amazónicos para cuidar nuestro ambiente. 

 

 

#25 Una competencia asumida es la de Áridos y Pétreos, se ha gestionado de 

manera técnica, aplicando la normativa correspondiente  

 

 

 

#26 y se ha logrado la reversión de algunas concesiones, liberando nuestras 

playas hacia una explotación más razonable y consiente.  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

#27 Emprendimos varias jornadas de reforestación, quiero hacer extensiva mi 

gratitud a las instituciones, jóvenes, señoritas, niños y niñas que nos apoyaron 

en estas acciones, resalto tres áreas;  de acciones importantes; la forestación 

de 100 plantas en las riberas del rio Tutanangoza sector la unión con el rio 

Miriumi luego de los ciclo paseos y la forestación de 300 plantas en el Parque 

lineal ex pista de aterrizaje sumamos a ello cerca de 200 plantas que 

entregamos a las instituciones educativas para que se reforeste en las áreas 

interiores de estas.  

 

 

 

#28 COMPONENTE SOCIO-CULTURAL 

 

 

 

#29 En este componente parto desde la realidad de atención en vulneración de 

derechos por la junta Cantonal de Protección de derechos, entidad municipal 

esta presta para brindar las medidas de protección y auxilio, vigilar para que 

los derechos y libertades fundamentales se cumplan, especialmente de las 

personas en estado o situación de vulnerabilidad. Hemos atendido 150 casos, 

pero lo fundamental son las acciones de formación  

 

 



 

 

 

 

 

 

#30 y sensibilización realizadas con el Proyecto Plan familia, de la Presidencia 

de la Republica, que nos permitió gracias al apoyo de varias instituciones como 

Distrito de Salud, Distrito de Educación, Ministerio del Interior, Policía Nacional, 

llegar a más de 500 personas.  

 

#31 Proyectos como Cartas de niñas,  

 

 

 

 

#32 Revélate Vive libre y la firma del pacto en contra de la violencia en todas 

sus formas, son acciones interinstitucionales dirigidas a disminuir los índices 

de violencia. Esto es sembrar para formar mejores familias y por ende 

disminuir los indicadores de vulneración de derechos.  

 

 

#33 La gestión del patrimonio cultural es una política constante en nuestro 

accionar a más que esta establecida como competencia exclusiva; de igual 

manera el fortalecimiento de capacidades y la educación, invertimos en estas 

áreas 288.845,44 

 

 



 

 

 

 

 

#34 está considerado en este rubro la gestión del patrimonio cultural inmaterial 

fiestas tradicionales y populares, fiestas de cantonización,  

 

 

 

#35 carnaval cultural,  

 

 

#36 fiesta de la chonta, san Vicente, María Auxiliadora, ferias culturales, 

atención en las bibliotecas Municipales de Sucúa y Huambi, Actividades 

recreativas vacacionales, Becas estudiantiles, atención en el Museo y 

biblioteca. 

 

#37 en nuestra biblioteca atendimos el año anterior a 11916 usuarios  

 

 

 

#38 …………………………….. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#39 y tuvimos 4520 visitantes en nuestro Centro de difusión cultural. 

 

 

 

 

#40 

 

 

#41 En actividades deportivas y recreativas para nuestros niños y jóvenes 

realizamos una inversión de 64.746,02 en la escuela de Danza, escuela 

Música,  

 

 

#42 competencia de Nacional de Marcha; 10 k Sucúa, que la próxima edición 

la tendremos el 10 de junio, campeonatos de ecuavoly y fútbol que a más de 

recrear y unir por medio del deporte a nuestros barrios y comunidades también 

se están constituyendo en políticas locales de actividad física, nuestras 

comunidades año a año se preparan para competir en la 10k o en el 

campeonato cantonal. Además el año anterior realizamos una experiencia de 

entrega con el presupuesto participativo de implementos deportivos a las 

diferentes comunidades de nuestro cantón. 

 



 

 

 

 

 

 

 

#43 Otro eje transversal de trabajo es la atención a los grupos vulnerables 

resalto los convenios que firmamos año tras año con el MIES  

 

 

 

#44 para atender con el programa CBV, atención a los adultos mayores y a las 

personas con discapacidad con un monto de 422.665,42.  

 

 

#45 Atendemos a 260 niños con estimulación temprana,  

 

 

 

 

#46 servicios de alimentación, nutrición, asistencia médica y control de peso.   

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

#46 Se benefician 150 adultos mayores con servicios de actividades 

pedagógicas y cognitivas, desarrollo de destrezas, paseos recreacionales 

locales y nacionales, servicios de salud, es trato digno y reconocimiento a 

nuestros ascendientes. 

 

#47 atención domiciliaria a 90 personas con discapacidad  

 

 

 

#48 la preocupación para fortalecer el área educativa es constante año tras 

año invertimos en el mejoramiento de la infraestructura educativa este año fue 

56.563,78.  

 

#49 Resalto la construcción de un aula en la escuela Rumiñahui  

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#50 y el CVB los Ositos; además, los apoyos a las diferentes instituciones 

educativas en pintura, materiales de construcción, mantenimientos y 

equipamiento. 

 

 

 

#51 COMPONENTE ECONÓMICO 

 

 

#52 Si bien la producción no es competencia exclusiva de los Gobiernos 

Municipales, no podemos quedarnos al margen de las actividades productivas, 

todo pueblo que desea provenir debe trabajar, debe producir, si bien el año 

2016 fue un año de conflictos sociales y de catástrofes naturales que de una u 

otra manera afecta colateralmente a nuestra economía local, se buscó invertir 

en proyectos que fortalezcan la vocación productiva de nuestro cantón. 

Invertimos 60.740,81,  

 

#53 en proyectos como la implementación del centro de acopio de leche,  

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#54 ferias de emprendimientos  

 

 

 

#55 y talleres de capacitación. 

 

 

 

#56 La actividad turística la estamos potenciando tanto las actividades de 

visitación como de promoción, invertimos directamente en actividades de 

operativización del servicio 44.618,45,   

 

 

#57 fortalecimos atractivos turísticos como el Parque botánico que cuenta con 

un orquidiario más amplio, ordenado y con más especies y área de juegos 

infantiles, un  museo con dos áreas de visitación el Área del pueblo Shuar y la 

galería de pintura, recibimos la donación de 60 obras de arte de Collen Carroll 

artista canadiense enamorada de nuestro paraíso de la amazonia.  

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#58 participamos en la feria amazónica de turismo en la Ciudad de Quito que 

la lideramos como Presidente del COMAGA, con una buena delegación, quiero 

agradecer a los emprendimientos de turismo rural y cultural por acompañarnos 

y vivir esta importante experiencia.  

 

#59 Con el trabajo de asesoría y apoyo técnico al momento contamos con la 

mejor oferta de atractivos de turismo cultural y rural de la provincia, situación 

reconocida por visitantes y expertos en turismo.  

 

 

#60 Un logro que es importante reconocer es el apoyo de la Cooperativa Jeep, 

institución  con la que pudimos señalizar un 70% de los sitios turísticos de 

nuestro cantón ubicar banderas de advertencia en las playas de ríos, se realizó 

una gestión para que esta entidad financiera invierta 11.500,00  en la campaña 

de señalización turística. 

 

#61 COMPONENTE ENERGÍA Y CONECTIVIDAD 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#62 Parte de este componente. La propuesta es tener espacios públicos más 

seguros, en los que podamos transitar con tranquilidad, realizamos una 

inversión de 11.717,07, en mejoramientos de alumbrado público de varias 

localidades como son barrio el Paraíso, y hoy sitios como la avenida 3 de 

noviembre gracias a una acertada gestión se encuentra más vistosos, nos 

preocupamos por que los espacios públicos o de servicio público estén 

iluminados. 

#63 En lo que respecta a vialidad invertimos $650.032,37  para trabajos en 

varias vías tanto del sector urbano como rural,  

 

 

 

#64 estamos pendientes aunque no es nuestra competencia del mantenimiento 

de las vías rurales  

 

 

#65 porque de esta zona vienen niños y jóvenes a estudiar y abastece los 

productos para la alimentación diaria de la ciudad.  

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

#66 la diagonal 6 hoy luce más vistosa, así como las veredas de la av. Miguel 

Ficke, Troncatty y oriental invertimos $99.993,92  

 

 

 

#67 y realizamos reparaciones al adoquinado de varias calles de la ciudad. 

 

 

 

#68 Suscribimos el Convenio de Cooperación Interinstitucional y Delegación de 

Competencias con el GAD Provincial de Morona Santiago por un monto de 

$667.142,11 para el asfaltado de las calles en los barrios de La Cruz, Upano y 

Artesanos de la ciudad,  la contraparte nuestra es el Mantenimiento de ciertas 

vías rurales, en un monto de USD $ 436.233,55 equivalente a 47,8 km de 

víalidad rural, además la Construcción de la estructura de la vía (calzada, agua 

potable, alcantarillado, sumideros y pozos, bordillos y medidas ambientales)  

Por su parte al Gobierno provincial le compete Suministro de base clase 1, 

imprimación asfalto y carpeta asfáltica, este año terminaremos esta obra que 

sin duda alguna presentará más vistosa a nuestra ciudad. 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#69 COMPONENTE ASENTAMIENTOS HUMANOS 

 

 

 

#70 El desarrollo de los pueblos es territorial y en la descripción de cada 

territorio se mira las necesidades, se busca las alternativas para implementar 

sistemas o estrategias que nos permitan mejorar la calidad de vida de las 

personas que habitan cada localidad, iniciamos con la propuesta de mejorar la 

calidad del agua. Entre todos los sistemas construidos resalto por el impacto 

directo en los beneficiarios dos proyectos;  

#71  la TERMINACIÓN Y AMPLIACIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DEL 

SISTEMA DE AGUA MARIANITA, BELÉN Y NUEVO ISRAEL por un valor de 

$215168,72 

 

 

#72  y el SISTEMA DE AGUA EN CENTRO SERA  con un monto de 

$33059,84 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#73 Otro aspecto fundamental para la salud es la infraestructura básica en el 

tema sanitario invertimos  93.260,48 en Unidades Básicas Sanitarias, en varias 

comunidades y parroquias y la adquisición de materiales para poder mejorar la 

infraestructura básica previo a la colocación de la capa asfáltica en las vías de 

la ciudad. 

 

#74 Complementamos este trabajo con la construcción de baterías sanitarias 

comunales en sectores como; Huambi,  

 

 

#75 Bellavista, La Laguna en la Parroquia asunción y San Pablo. 

 

 

 

#76 Las actividades deportivas descritas o enunciadas en líneas anteriores se 

complementan con la INFRAESTRUCTURA DEPORTIVA, que vamos 

mejorando, construyendo y manteniendo, con las comunidades, mejoramos las 

canchas de futbol,  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

#77 construimos canchas de uso múltiple en comunidades como María 

Auxiliadora  

 

 

 

#78 y en Bellavista con una inversión de estas dos obras en 32.478,49 

 

 

 

#79 En INFRAESTRUCTURA PÚBLICA Y COMUNITARIA se invirtió 61.174,00 

en MATERIAL para ADECUACIONES LOCALES COMUNALES en SUCÚA y 

PARA MARIANITA,  

 

 

#80 ADECUACIÓN DEL ÁREA RECREACIONAL DEL BARRIO 5 ESQUINAS, 

una área recreativa nueva que permite el disfrute de un parque activo y una 

zona infantil, niños y personas adultas hoss poseen un mejor parque. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

#81 la construcción DE LA COCINA COMUNITARIA EN SAN JUAN BOSCO, 

Mobiliarios LOCALES COMUNALES PARA MARIANITA, y CONSTRUCCIÓN 

DE BATERÍA SANITARIA EN CEMENTERIO MUNICIPAL SUCÚA. 

 

 

#82 los ESPACIOS CUBIERTOS ascienden a un monto 147.703,70  

 

 

 

#83 y fueron beneficiadas las localidades de  Huambinimi,  

 

 

#84 la Merced  

 

 

 

#85 Taant y la terminación del espacio Cubierto de Corazón de Jesús, espacio 

que permiten el disfrute del deporte, derechos culturales sirven para la 

organización de base y consolidan la participación ciudadana. 

 



 

 

 

 

 

 

 

#86.- En MANTENIMIENTOS ESPACIOS PÚBLICOS, existe una inversión de 

$127.273,77 , para mejoramiento, arreglos y complementaciones de varios 

equipamientos que sirven a la ciudadanía,  

 

 

#87 como el Cementerio Municipal, Parque central, palacio Municipal, camal 

etc. 

 

 

 

#88 Para poder generar proyectos, sean estos para obras de ingeniería o 

sociales es fundamental realizar estudios, los resultados son las soluciones 

técnicas y humanas a los problemas sociales; invertimos en estudios 

$130.321,88  

 

#89 El ordenamiento de cada localidad es una inversión fundamental y 

obedece a una realidad con la respectiva proyección futurista, los trazados 

viales en nuestras parroquias y comunidades los realizamos con la 

participación de los habitantes tomando en consideración aspectos de vialidad, 

paisajísticos y de equipamiento. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

#90 COMPONENTE POLÍTICO INSTITUCIONAL 

 

 

#91 Buscamos la mejora continua tanto a nivel personal, como tecnológico, 

tenemos establecido un plan de capacitaciones, un plan de riesgos, un plan de 

seguridad laboral,  

 

 

#92 se entrega a los servidores los equipos de trabajos necesarios para que 

puedan cumplir su labor de manera eficiente. 

 

 

 

#93 tenemos un plan de mantenimiento preventivo y correctivo de nuestra 

maquinaria municipal. 

 

 

 

 



 

 

 

FOTO DEL COMITÉ  

 

 

 

 

 

 

 

 

#94.- Trabajamos con los mecanismos exigidos por la ley para garantizar 

transparencia y accesibilidad, fueron nombrados respectivamente el Consejo 

de Planificación, y funciona las entidades de coordinación como el COE para 

operaciones de emergencia. 

 

 

#95 En este ámbito resalto el trabajo conjunto de cooperación llevado con las 

entidades del Gobierno central Distritos de Educación, Salud, Policía Nacional, 

jefatura Política; hemos tenido importantes logros, considero que esa es la 

única alternativa para enfrentar la problemática en todas sus formas, solo la 

unidad de acciones, la búsqueda de objetivos comunes y el trabajo y aporte 

solidario nos dará el resultado que anhelamos un mejor y más próspero 

cantón. 

 

#96.- Ordenanzas:  Nuestra gestión legislativa la realizamos con los 

compañeros concejales a quienes agradezco su labor y el apoyo incondicional 

a las propuestas de desarrollo, fiscalizar no es oponerse a todo ni confrontar 

sin argumentos, la discusión con propuestas es buena, las posiciones 

diferentes son saludables en el marco del respeto y la ley,  

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

# 97 y de esa manera hemos trabajado y hago votos para seguir en este 

rumbo, todos aportando por nuestro Sucúa. Son 11 ordenanzas aprobadas y 

semana a semana nos reunimos y resolvemos aspectos fundamentales. 

 

 

 

Esta es la síntesis del caminar del año 2016, Gracias a dios por habernos 

permitido vivirlo, gestionarlo y haber ganado más experiencia y amistades, 

hemos crecido como Cantón y el reto es seguir avanzando, el Paraíso de la 

Amazonia es un sueño que se está cristalizando gracias al amor que todos 

tenemos a nuestro Sucúa, amor que lo tenemos que expresar   en cada 

instante de nuestras vidas, cuidándola y siendo mejores ciudadanos. 

Que viva Sucúa. Gracias. 


